
超人投资记

对话

《第一财经周刊》：您经手这

么多众人熟知的企业并购、重组

项目，您觉得哪一件是您最满意

的代表作？

陆豪：在过往的经历中，我

投过很多的企业，如复旦张江、

卓越网等。但是我认为我永远

没有自己得意的作品。因为一

个不断否定自己的人，才能永远

超前。因为这个世界不是静态

的，得意的作品只有我进入坟墓

后才能自己给自己下定论。

《第一财经周刊》:软银赛富

已经进入安徽，能透露下是否已

经投资了哪些相关企业，以及目

前的情况如何？

陆豪：赛富基金已经在安

徽投资了 3 家企业，目前都是

非上市公司，但可能 1~2 年后

将会成为上市企业。两家在

合肥，一家在下面地市。有一

家是做环保、还有是做 IC 卡

芯片，涉及到商业机密，不方

便透露更多内容。

《第一财经周刊》：您如何看

待财富？

陆豪：我个人写过许多修

行、阅读方面的随记，我感觉每

个人都有他不同的财富，不管是

贫困的人，还是富裕的人，各个

阶层，成功与否，他的人生经历

就是一种财富，是千姿百态的。

这种财富与身想来，与身而去，

任何人剥夺不了。

但是，每个人的财富定位

不同。这种财富是与生俱来

自生长。另外一个角度看，成

功者可能会有一些经验，希望

不要被人借鉴，可能他对问题

的看法更独到一些。即使同

一个知识主体下，得出的结论

也 不 尽 相 同 ，这 是 每 人 的 经

历、眼光、思维方式，以及综合

其他看法得出的结论，这取决

于一个人的判断力。

从某种角度来说，不是物

理现象的有钱财富，而是人生

价值的财富，所以每个人的财

富没有高低的区间，都是一样

的。
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陆豪

现任软银赛富投资合伙人，同时兼任卓越集团董事长、卓越联创投资控股（中国）有限公司

联席董事长，北大、清华、复旦、交大等名校兼职教授。

哈佛大学毕业，归国后，一手

创办卓越。企业步入正轨后，将

企业交给自己的部下打理，自己

转 身 投 入 私 募 股 权（Private

Equity，下简称PE）投资。简单的

几句话便勾勒出陆豪的前期创业

岁月。虽简单，却尽显峥嵘。

陆豪说，现在一手创办的公

司只会有三件事找他，一是超过

一定数额资金的批准，一是副总

裁以上级别人员的任用，还有就

是每年要参加的公司战略会。

进入软银赛富，陆豪目前

主要从事公司购并与重组工

作，成功策划并实施了多家大

型企业的购并，在战略性资产

购并重组方面有着丰富的实战

经验和理论造诣，他被称为投

资界的“超人”。

他不仅是盛大网络、完美时

空、阿里巴巴、分众传媒、神州数

码、橡果国际等中国知名企业的

风险投资人，同时还曾先后成功

实施了复旦张江香港 IPO 和赛

金生物医药、豫园、浦东科创、环

球网络、国通电讯、新华出版等

多家企业的购并与重组。

“现在，洗牌已经开始。”谈

及近几年来势凶猛的 PE 行业，

陆豪语出惊人。

去年，甚至在前年，大部分

非行业从业者，甚至一个跟金融

毫无边际的一些房产、煤碳等等

一些人，拿出一把钱来就去做

PE、VC（enture Capital 的缩写，即

风险投资，下简称VC）但是进入

这个行业却没能站好。这两年，

恰恰是给他们见颜色的时候。

陆豪判断，2012 年，甚至

2013年之内，会洗掉很多东西。

“不能就金融而玩金融的PE，已

经没有存在价值。现在的PE与

VC 更多的是以金融为手段，及

对企业的治理能力”

谈到近期热点话题团宝网

创始人任春雷与投资人之间的

矛盾时，陆豪表示，投资者和被

投资者永远具有矛盾，但这种矛

盾是可以调和在内部中。而双

方矛盾的激化，“资本是毒药”言

论的出现，恰恰是双方不专业的

体现。

VC 和 PE 是什么呢？是用

你的货币去投资到一个你认为

未来能够培养成有些企业的，

我们叫优秀模特企业的一个标

本企业，但是其中你别忘了，当

你投入的那一天，意味着你的

责任开始，你要对它关注、培

育、辅导，甚至让它成为一个健

康成长的企业，让它变成一个

公众所能接受的可以广泛投资

的标准企业。

在陆豪看来，疯狂的行为加

上理性的认证再加上审慎的合

约就是一个风险投资人，“你不

能不趋于理性。”

因在多所名校兼职教授讲

课，安徽不少著名企业家曾是他

的学生。在采访中，陆豪说他曾

多次来到安徽，也与安徽许多企

业家打过交道。“与江苏、浙江相

比，安徽许多企业家的眼界还是

相对封闭了些。”

陆豪表示，安徽企业家有非

常独到的东西，徽商也留下了许

多优秀的文化，但是徽商的文化

如若不做“变形”，也是不能适应

时代向前发展。并建议如果赋

予新徽商思想文化，不仅要依存

徽商优秀的传统，更要强调外部

环境的变化，即学会“变形”。

对于皖企，不仅包括安徽本

土企业，还包括外省资金注册在

安徽企业，陆豪用了“新皖企”这

样一概念。他表示，在新皖企中，

虽然目前还不是行业的优秀者，

但也存在着许多潜在的优秀

者。

而谈到什么是一个好企业

家的共性时，陆豪表示，好的企

业家应有一种积极向上的、尽

职、共富共荣的心态。

陆豪将更多的精力投入到

PE 上来。按照他的话讲，做投

资基金就是投资企业，是一场恋

爱的过程，而优质的企业就是

PE所追求的美丽女郎。

他强调，投资企业不仅要看

到短期的利益，还要看远期的价

值，分析企业所处的行业及在行

业中的地位；不仅是要帮助优秀

者成就行业“霸主”地位，还要会

发现潜在的优秀者。

陆豪认为，只有被淘汰的

企业，没有被淘汰的行业。

他投的是行业具有顽强生命

力，具有领先地位的企业，决不是

一个空有的巨无霸，如果在这个基

础上再具有巨无霸的能力那是很

好的。

就像今天柯达申请破产一

样，它也是巨无霸，中国的乐凯

今天也调整到被航天科技集团

兼并，唯有巨无霸调整得比较好

的就是富士，它走向了哪里呢，

走向了化妆品，走向了医疗仪

器，那么这就是一个调整，它的

柔性调整机制，它的敏锐观察

度，它的信息观察度就很重要。

看投资企业，莫过于看它的

柔性生产方式，它的应变能力，

以及它的创新能力，包括它的造

血机制，以及它主营业务对它的

支撑度，还有它在行业里的排

名，加上它的团队。

柔性调整力

洗牌已开始

徽商要“变形”

财富对话
财富对话

他是业内有名的投

资超人，软银赛富合伙

人。精准的眼光，经典

的案例让人一再传颂。

在他手中，曾先后成功

实 施 了 复 旦 张 江 香 港

IPO、豫园、新华出版等

多家企业的并购与重组，

也曾作为天使投资人投

资了“卓越网”。

上 周 末，这位投资

超人出现在合肥众多企

业家的面前，讲解投资

基金要义，以及如何成

为资本的主人。当谈到

PE 行 业 未 来 发 展 潜 力

时，他又语出惊人：今年

的洗牌已经开始。

他是谁？“可以叫我

David，或者陆豪”。
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《第一财经周刊》专访软银赛富合伙人、投资超人陆豪
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